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Comenzó el 
reparto de libros 
y se tiene lista 
la distribución 
de uniformes 
escolares
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Puebla roza los mil 
casos de Dengue; 
en Covid-19 hay 248 
poblanos infectados
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Fueron identifi cados y recuperados 
los cuerpos de alpinistas muertos 
en el Pico de Orizaba
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75 mil poblanos 
participarán en 
la consulta del 
Frente Amplio

EN OCOYUCAN PIDEN 
AL GOBIERNO INDAGAR 
ESPECULACIÓN DE PREDIOS
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  Habitantes de Santa Clara Ocoyucan desmintieron acusaciones de expropiación de terrenos 
y de tala de árboles en la zona, señalaron que todo tiene que ver con una persona de nombre 
Emiliano Zambrano, quien engaña a la gente despojándolos de sus tierras para posteriormente 
venderlas a un mejor precio, por lo que, hicieron un llamado al Gobierno Estatal para que tome 
cartas en el asunto y evitar que explote un problema social.
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Inaugura Rectora BUAP, Lilia Cedillo, laboratorios 
de simulación en la Facultad de Estomatología

  Antes visitó la Expo Libros que se lleva a cabo del 21 al 25 de agosto, en el 
segundo nivel de la Biblioteca de la Salud
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ARRANCA MEJORAMIENTO DE CALLES CON 8.5 
MDP EN LA COLONIA GRANJAS PUEBLA

  El presidente Eduardo Rivera Pérez anunció el arranque de obra de la calle 13 de Mayo y 113 Oriente, la cual 
tendrá una inversión de 8.5 millones de pesos.

    PAG.14

¿Cuánto dinero recibirán 
los partidos en 2024? 
Morena percibirá más de 
3 mil millones de pesos

PAG.12 EN ESPAÑOL

QUÉ SON Y QUÉ NO SON LOS QUÉ SON Y QUÉ NO SON LOS 
PARQUES INDUSTRIALESPARQUES INDUSTRIALES

Trabajo por ideales Trabajo por ideales 
para consolidar la para consolidar la 
4T rumbo a 2024: 4T rumbo a 2024: 
Ignacio MierIgnacio Mier
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El diputado Ignacio Mier Velazco, coordi-El diputado Ignacio Mier Velazco, coordi-
nador del grupo parlamentario de Morena, nador del grupo parlamentario de Morena, 
sostuvo que lo primordial para el Movimiento sostuvo que lo primordial para el Movimiento 
de Regeneración Nacional es asegurar el de Regeneración Nacional es asegurar el 
triunfo en la Presidencia de la República y triunfo en la Presidencia de la República y 
lograr la mayoría en el Congreso general.lograr la mayoría en el Congreso general.

 El gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina informó que ya 
fueron recuperados los dos cuerpos restantes de las cuatro personas que 
perdieron la vida al caer del Citlaltépetl. Detalló que tres hombres eran 
originarios de Veracruz, uno de ellos hijo de extranjeros, y el cuarto proce-
dente del municipio de Chalchicomula de Sesma.
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Comerciantes de Antorcha y personal 
de Segob de Texmelucan se enfrentan
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ANGELOPOLITANAS

Mientras organismos empresariales como Canacintra y Coparmex y la Unión 
Estatal de Padres de Familia se oponen a la distribución de los Libros 
de Texto Gratuitos, empezó su distribución en Puebla.
A unos días de que arranque el ciclo escolar 2023-2024, la Secretaría 
de Educación Pública dio a conocer que en el estado se distribuyeron 
la mayoría, para preescolar y primaria. En próximos días, sin embargo, 
se concluirá con la entrega de los materiales a los alumnos.
La secretaria Isabel Merlo detalló que, en cuanto a los libros destinados 
a la educación preescolar, se tiene un avance en la distribución de 93.62 

por ciento, esa cantidad ya salió de los almacenes del estado hacia los colegios. 
Mientras que para los textos que llegarán a las primarias se tiene un avance de 100 
por ciento en la distribución, pero de 15.34 por ciento en la entrega a los alumnos.
“Quiero ratificar que la distribución de los libros de texto gratuitos no se detendrá, 
toda vez que con esta acción el gobierno de Sergio Salomón Céspedes garantiza el 
derecho constitucional a la educación de las niñas, niños y adolescentes de Puebla”, 
destacó.
El gobernador señaló que la entrega “la haremos de forma muy respetuosa, siempre 
pensando en el interés superior de la niñez y que se busquen los mejores análisis; y 
una vez que estén los libros en manos de los alumnos, se hará una revisión integral 
y sobre ese tema se pueda seguir buscando la metodología para que padres, de la 
mano de maestros y maestras, busquen cómo evolucionar en la educación”.

El Consejo de la Judicatura del Poder Judicial de Puebla abrió más de 160 pro-
cedimientos de investigación en contra de 60 jueces relacionados con denun-
cias de corrupción, comentó el presidente de este organismo, Carlos Palafox.
Pidió a los ciudadanos a presentar denuncias contra los jueces que no cumplan 
con sus funciones, a fin de fincar responsabilidades.
“Tenemos más de 160 procedimientos iniciados, de los cuales 60 son 
contra jueces para revisar que su actuación sea de acuerdo con lo que 
establece nuestra normativa. No estamos permitiendo impunidad, el 
exhorto es a toda la población para que presente quejas en contra de 
servidores públicos del Poder Judicial que pudieran estar incurriendo 
en actos de corrupción, o que no estuvieran desempeñando de manera 

adecuada su trabajo”, precisó.
Explicó que los tres jueces que fueron exhibidos por libertad a presuntos delin-
cuentes durante la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador fueron 
suspendidos de sus funciones. Agregó que una vez que se tengan los resultados de 
las investigaciones realizadas, el o los jueces imputados podrían ser sancionados o 
destituidos del cargo.

Aunque en junio pasado anunció su intención de contender por el Gobierno de 
Chiapas, Zoé Robledo se mantendría como director del IMSS hasta 2024. Ayer, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que el jueves pasado, el 
chiapaneco le comunicó la decisión de no dejar el cargo.

En la mañanera, López Obrador dijo que le dio un “enorme gusto” porque 
Robledo se quedará en el gobierno federal para consolidar el sistema 
IMSS-Bienestar. “Quiero dar una información ya muy buena, para irnos 
ya, algo que me gustó muchísimo. Desde luego que no lo sabe, (Robledo), 
pero ya se va a enterar”, expresó.
“Zoé Robledo pues es muy querido en Chiapas y tiene posibilidad (de ser 

gobernador), pero me dio un gusto enorme, y esto yo creo que lo van a entender 
los chiapanecos y yo se lo reconozco mucho, y le agradezco a los chiapanecos y le 
agradezco a Zoé, y yo creo que le agradecemos todos porque me buscó que le urgía 
hablar conmigo el jueves”.
“Y fue a decirme que él no quiere abandonar el proyecto del Seguro y en particular 
quiere terminar cumpliendo el compromiso que tenemos de dejar establecido el sistema 
IMSS-Bienestar, garantizar el derecho del pueblo a la salud”, agregó López Obrador.
“Le di un abrazo porque uno tiene que saber en dónde es más útil en un proceso de 
transformación. Y no se lucha por cargos, se lucha por principios, por ideales, por 
encargos”, abundó López Obrador.

Pobladores de la comunidad de San José Cuyachapa, en el municipio de 
Esperanza, agredieron a un grupo de elementos de la Guardia Nacional 
Sección Carreteras Estación Serdán. Lo anterior, presuntamente para 
defender a una banda de delincuentes que opera en la zona.
El ataque ocurrió cerca de la 1 de la mañana del lunes 21 de agosto en 
el kilómetro 223+000 de la autopista Puebla- Orizaba, con dirección a 
la capital poblana.
Los elementos de la Guardia Nacional acudieron al sitio en donde, pre-

suntamente había delincuentes asaltando; al arribo de los agentes, estos 
fueron agredidos a balazos y después un grupo de pobladores protegió y retiró a 
los supuestos ladrones.
Los uniformados terminaron siendo superados en número e incluso algunos civiles 
llegaron armados, de tal forma que una patrulla de la GN fue retenida.

Mient
E

l
s
L
a l

por cient

El Con
cedim
cias d
Pidió a
con
“T

Aunque e
Chiapas
el pres
chcccchhhhhccchhhhhhhchcchhhhcc iapa

E
R
I
y
pe
“

Poblad
Espe
Se
de
El
el
la c
Los 

suntam



DEPRESIÓN FORMADA EN GOLFO 
DE MÉXICO TOCARÁ TIERRA COMO 
TORMENTA TROPICAL ESTE MARTES
El fenómeno dejará chubascos y lluvias puntuales fuertes 

en Coahuila y Nuevo León, así como lluvias puntuales muy 

fuertes en Tamaulipas

REDADA

GEORGIA IMPONE FIANZA  
DE 200 MIL DÓLARES A TRUMP 
PARA EVITAR LA CÁRCEL
La Corte de Georgia pide a Trump unos 200 mil dólares de 

fianza por los 13 cargos que le imputó por intentar revertir 

los resultados electorales de 2020

BESO DEL PRESIDENTE DE LA 
FEDERACIÓN A JUGADORA GENERA 
POLÉMICA MÁS ALLÁ DE ESPAÑA
Durante la final de España contra Inglaterra, Luis Rubia-

les besó a la jugadora Jennifer Hermoso generando una 

fuerte polémica

COMANDO IRRUMPE EN CASA DE 
MIGUEL BOSÉ EN CDMX; SE ROBAN 
JOYAS Y UN VEHÍCULO
Miguel Bosé denunció que un comando irrumpió en su casa 

de la CDMX para robar objetos de valor, asalto durante el 

cual lo ataron a él y a sus hijos.
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Inaugura Rectora Lilia Cedillo 
laboratorios de simulación en 
la Facultad de Estomatología

Antes visitó la Expo Libros que se lleva a cabo del 21 al 25 de 
agosto, en el segundo nivel de la Biblioteca de la Salud

Para contar con espacios adecuados que 
mejoren el aprendizaje de los estudiantes 
de la Facultad de Estomatología, la Recto-
ra María Lilia Cedillo Ramírez inauguró un 
laboratorio de simulación con 25 nuevas 
unidades y con las medidas de bioseguri-
dad para la práctica profesional. Además, 
un área con mil 200 casilleros, cuyo servicio 

en un horario de 6:50 horas a 20:50 horas.
“La pandemia nos dio la oportunidad 

de mejorar. Nos hizo ver la necesidad de 
que nuestros estudiantes cuenten con 
simuladores para desenvolverse en ambi-
entes más seguros y desarrollar las habili-
dades y capacidades requeridas en su vida 
profesional”, sostuvo.

En compañía del director de Infrae-
structura Educativa, Daniel Gámez Ro-
dríguez, y funcionarios de esta unidad 
académica, la doctora Cedillo reconoció 
que debido al espacio el Área de la Salud 
tiene pocas posibilidades de crecimiento, 
pero se ha adecuado de manera funcio-
nal para el trabajo académico. Este es el 
caso de la Facultad de Estomatología que 
ha crecido y ha consolidado sus programas 
educativos.

Fernando de Jesús Martínez Arroniz, di-
rector de esta unidad académica, señaló que 
durante estos últimos años se ha trabajado en 

los espacios educativos y de clínicas.
El director informó que se han atendido 

cerca de 12 mil alumnos en la primera aula 
de simulación que se inauguró en 2012, 

-
plicará con los 25 simuladores nuevos. “En 
promedio son 20 asignaturas que entran 
a simulación en las diferentes disciplinas, 
por consiguiente, se habla de más de 500 
alumnos por semestre que ocupan las au-
las de simulación”.

A la inauguración de estos laborato-
rios de simulación en la Facultad de Es-
tomatología asistieron también represen-
tantes de las empresas Nissin y Vamasa.

EXPO LIBROS
De manera previa, la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez inauguró la Expo Libros 
del Área de la Salud, donde reconoció que 
la biblioteca es el mejor espacio de la in-
stitución. “Es el sitio que además de reunir 

los saberes, en materia de ciencia y ac-
ademia, nos reúne en torno a diferentes 
actividades académicas y culturales”.

Esta actividad, dijo, permitirá a los es-
tudiantes conocer las novedades editoria-
les y a la institución adquirir nuevos ejem-
plares para la biblioteca de esta área.

En su intervención, Alfredo Avendaño 
Arenaza, director General de Bibliotecas, 
destacó que la biblioteca digital más im-
portante del área médica, después de la 
UNAM, es de la BUAP. 

“De 2021 a la fecha son más de 2 mil-
lones 600 mil documentos descargados en 
todas las plataformas”.

Por otra parte, recordó que estas ferias 
del libro en salud iniciaron en 1998 con 
alrededor de mil libros donados. “Es una 
alternativa para conseguir recursos y que 
los fondos editoriales nos donen las últi-

de Medicina, Enfermería y Estomatología. 
De esta manera, hemos recuperado mil 51 
títulos a lo largo de estas ferias”.

La Expo Libros se lleva a cabo del 21 al 
25 de agosto, de 9:00 a 17:00 horas, en el 
segundo nivel de la Biblioteca de la Salud. 
Participan las editoriales Elsevier, McGraw 
Hill, Wolters Kluwer Health, Trillas, Manual 

Moderno y Publicaciones BUAP.
También se encuentran puestos de las 

facultades de Enfermería, Estomatología y 
Medicina; así como de Farmacias Fleming, 
Tienda BUAP e Inbody, comercializadora 
de equipo y material para la salud.

Durante esta semana habrá confer-
encias, concursos de carteles, presenta-
ciones de libros, mesas redondas, talleres 
de escritura creativa, sesiones de lectura 
y se presentará la exposición de la obra 
pictórica y escultórica “Anatomía, Cuerpo y 
Movimiento”, de la Escuela de Artes Plásti-
cas y Audiovisuales (ARPA).

Con respecto a esta muestra, Víctor 
Alejandro Ruiz Ramírez, director de ARPA, 
expresó que es una fortuna que la biblio-
teca haga de sus recintos un espacio para 
la convivencia y procure el desarrollo de 
encuentros artísticos y humanísticos.

Igualmente asistieron los directores 
del Hospital Universitario de Puebla, Saúl 
Hernández García; de las facultades de Es-
tomatología, Fernando de Jesús Martínez 
Arroniz, y de Enfermería, Érika Pérez 
Noriega; la jefa de la Biblioteca de la Sa-
lud, Iraís Ramírez López, y el coordinador 
de Farmacias Fleming, Constantino Gil 
Juárez.  REDACCIÓN

Será en el mes de noviembre que el 
Sindicato Independiente de Traba-
jadores de la Industria Automotriz 
Volkswagen de México (Sitiavw) reno-
vará al líder de su sindicato, donde el 
actual líder José Juan Hernández ha 
decidido reelegirse. 

En su oportunidad, Isaac Chávez, 
secretario del interior y de actas del 
Sitiavw, declaró que dicha elección se 
regirá bajo los estatutos del sindicato, 
donde los más de más de siete mil 15 
técnicos trabajadores podrán partici-
par con el voto directo, libre y secre-
to, como lo arca la nueva Ley laboral. 

Asimismo, detalló que la comisión 
electoral comenzará a integrarse a 
partir de octubre, con el objetivo de 
organizar la elección del nuevo líder 
sindical. 

Finalmente, José Juan Hernández, 
aseguró que  si bien le interesa la re-
elección, por el momento está enfo-
cado en su responsabilidad sindical, 
donde se deberán cumplir los acuer-
dos de la empresa con los trabajado-
res sindicalizados y el aumento que 
se logró de 8.6 por ciento.

 ALMA MÉNDEZ

Elinn Uziel Estrada Gómez, ex trabajador 
de Audi de México, solicitó la intervención 
de el Sindicato Independiente de Traba-
jadores de Audi de México (Sitaudi) y del 
Sindicato Auténtico de Trabajadores de la 
empresa “Audi México S.A. de C.V, (Sau-
tam), para que pueda regresar a laborar, 

-
cado y por temas internos entre sindicatos. 

En un acercamiento con medios de 
comunicación, el trabajador contó que 
desde la quincena de febrero de este 
año separado de su cargo porque a de-
cir de sus superiores, el colaborador de-
jaba con frecuencia su cargo en la plan-

ta y se iba al estacionamiento a realizar 
otro tipo de tareas personales. 

Sin embargo, aclaró que este tipo de 
acusación fue debido a que Sitaudi vio 
como traición el hecho de que Estrada 
Gómez haya apoyado a la conformación 
del nuevo sindicato de Sautam, el cual es 
opuesto a Sitaudi

Ante ello, la empresa Audi ofreció a 

voluntaria, pero, se negó y pensó que 
sería ayudado por cualquier de lso dos 
sindicatos, lo cual no ocurrió. 

Cabe mencionar que el ex trabajador 
de la empresa alemana de autos de lujo 

tuvo que contratar un abogado particu-
lar, por lo que la empresa ya accedió a 
pagarle el 100 por ciento de su liquida-

ción, a lo cual se negó, pues lo único 
que quiere es ser restituido en su cargo. 

 ALMA MÉNDEZ

Sitiavw renovará al 
líder sindical en el 
mes de noviembre

Rencillas entre sindicatos de Audi provocaron 
despido injustificado de Elinn Uziel
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Con el propósito de que las maestras y 

libros de texto gratuitos, el Plan de Estudio 
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El representante de la empresa 
-
-

Conalep Puebla, Edson Armando Cor-
-

 ALMA MÉNDEZ

Ternium entregó 
becas a estudiantes 
de Conalep

MAESTROS POBLANOS INICIAN ANÁLISIS DE 
CONTENIDO DE LOS LIBROS DE TEXTO GRATUITOS

Comenzó el reparto de libros 
y se tiene lista la distribución 
de uniformes escolares

-

-
-

-

-
-

que hasta el momento en el Estado no 
existe un mandato legal que pueda impe-

-

-

 SILVINO CUATE

No aparece el cuerpo 
del señor que que se 
aventó al río Alseseca

-

-
res de edad, sabemos que desafortuna-

-

-

-

próximas horas haya una respuesta, por 
 SILVINO CUATE

-

-

-
-

-

-
 ALMA MÉNDEZ
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Fueron identificados y rescatados 
los cuepos de alpinistas muertos 
en el Pico de Orizaba
Puebla, Pue. El gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina informó que 
ya fueron recuperados los dos cuerpos 
restantes de las cuatro personas que 
perdieron la vida al caer del Citlaltépetl.

El mandatario estatal lamentó estos 
hechos, y pidió a quienes practican el 
deporte del alpinismo, a que lo hagan 
con precaución para evitar que vuelvan 
a suceder.

Recomendó que quienes intenten 

subir al Pico de Orizaba, deben hacerlo 
con expertos para que nadie corra ries-
gos, ya que, deben existir condiciones 
con las áreas de Protección Civil.

Sobre el mismo tema, el subsecreta-
rio Andrés Villegas Mendoza comentó 
que eran dos grupos de personas las 
que escalaban y cuatro fallecieron al 
resbalar y caer desde una altura de 3 
mil 500 metros, la tarde del domingo.

Detalló que tres hombres eran origi-

narios de Veracruz, uno de ellos hijo de 
extranjeros, y el cuarto procedente del 
municipio de Chalchicomula de Sesma.

Explicó que en las labores de resca-
te, monitoreo y apoyo, participó perso-
nal de la Dirección de Protección Civil 
municipal de Atzizintla, la Coordinación 
Estatal de Protección Civil, Cruz Roja 
de Alta Montaña, así como la policía lo-
cal y estatal. 

         SILVINO CUATE

ARRANCA MEJORAMIENTO DE CALLES CON 
8.5 MDP EN LA COLONIA GRANJAS PUEBLA

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez anunció el arranque de obra de la ca-
lle 13 de Mayo y 113 Oriente, la cual tendrá 
una inversión de 8.5 millones de pesos.

El alcalde explicó que la obras abarca-
rán 4 mil 286 metros cuadrados, y con 
esto forma parte las 981 vialidades que 

han sido intervenidas en lo que va de la 
administración municipal.

Comentó que con esta vialidad se bus-
ca conectar a otras colonias de la zona 
como la 16 de Septiembre, una de las 
más concurridas.

La colonia Granjas Puebla tendrá mejo-

ramiento vial y alumbrado
Entre los trabajos que se realizarán son 

la construcción de 2 mil metros cuadrados 
de banquetas y 83.61 metros cuadrados 
de rampas, la colocación de guarniciones, 
y la instalación de luminarias y más.

         SILVINO CUATE

Ya se investiga quién 
permitió a “Maia 
Monter” tomarse 
fotos en lencería en la 
Casa del Alfeñique
Puebla, Pue- El gobierno, Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina anunció que 
habrá una investigación para saber 
quién fue el responsable de otorgar 
el permiso a la creadora de contenido 
para adultos, y con ello, tomarse foto-
grafías en el mobiliario del Museo Re-
gional Casa del Alfeñique.

El titular del Poder Ejecutivo adelan-
tó que podría ser esta semana cuando 
puedan tener los primeros resultados 
de esta indagatoria, pues se debe cui-
dar el patrimonio del estado y no se tie-
nen que permitir este tipo de acciones.

“Hay una investigación abierta y se 
investiga a quien en su momento dio 
el permiso, en qué tiempo fue, si fue 
reciente o en el pasado”.

Recordemos que el 18 de agosto, a 
través de Twitter empezaron a circular 
fotografías en lencería de la usuaria de 
Twitter, la cual estaba posando junto 
a pinturas de personajes históricos de 
México y otras piezas.

Por este hecho, el museo se deslindó 
de haber otorgado los permisos y ase-
guró que se reforzará la seguridad, para 
cuidar los accesos.  SILVINO CUATE

Mototaxis y taxis 
pirata se multiplican 
por la falta de 
transporte público
Puebla, Pue- Para entregar nuevas 
concesiones del transporte público 
en colonias o juntas auxiliares, donde 
existe demanda, los Ayuntamientos 
deben hacer la petición formal al go-
bierno de Puebla, de lo contrario no se 
otorgará de forma irregular, informó el 
gobernador Sergio Salomón Céspedes.

El titular del Poder Ejecutivo expli-
có que, una vez que se haya recibido 
la petición, la Secretaría de Movilidad 
y Transporte es la encargada de hacer 
una evaluación de la solicitud y zona 
donde podría estar circulando, poste-
riormente se formalizarán las nuevas 
rutas de transporte público.

“Tiene mucho que ver, para que 
haya mayor transparencia, con la so-
licitud de las partes, y entre ellas, si 
no mal recuerdo, muchas veces tiene 
que ser a solicitud de la misma autori-
dad municipal, para que se pueda ver 
expresamente donde hace falta trans-
porte público. Hasta el día de hoy ten-
go entendido donde se ha solicitado 
es al interior del estado”, dijo.

Cuestionado sobre la restricción de 
mototaxis, el mandatario dijo que hay 
operativos permanentes, sin embargo, 
consideró que su operación se debe a 
la falta de transporte público, por ello, 
la necesidad de que se formalicen pe-
ticiones de los Ayuntamientos.

“Donde no hay transporte, esto ge-
nera este tipo de acciones, tenemos 
que estar buscando y hacer los análi-
sis pertinentes en donde se requiere 
y que se siga el proceso que se tie-
ne que dar para ello, los operativos 
siguen de manera permanente, para 
evitar este tipo de acciones”, dijo.

              SILVINO CUATE
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Trabajar por ideales para 
consolidar la 4T rumbo a 
2024: Ignacio Mier

ALEJANDRO CARVAJAL REPRUEBA QUE MORENA 
RECICLE PRIISTAS; “CONTAMINAN AL PARTIDO”

75 mil poblanos 
participarán en la 
consulta del Frente 
Amplio
Puebla, Pue. El comité organizador del 
Frente Amplio por México capitulo Pue-
bla informó que el estado entregará el 
registro de más de 75 mil simpatizan-
tes que han manifestado su interés de 
participar en la consulta del 3 de sep-

el candidato presidencial para los co-
micios del 2024.

Juan Pablo Mirón y José Luis Carran-
za Magallanes señalaron que está cifra 
corresponden al corte del 17 de agos-
to, pero aún falta contabilizar lo que se 
sumó durante los últimos tres días, para 
conocer entonces con exactitud cuántos 
poblanos están interesados en partici-
par en este ejercicio que están enca-
bezando los partidos Acción Nacional 
(PAN), Partido Revolucionario Institu-
cional ((PRI), y Partido de la Revolución 
Democrática (PRD).

Resaltó que el proceso va caminando 
muy bien, tanto así que ha sido objeto 
de críticas por los partidos que forman la 
coalición Juntos Haremos Historia, pero 
en especial porque este ejercicio ha lo-
grado despertar el interés político de los 
ciudadanos al querer participar en una 

lo que pudiera ser el 2024, su habré un 
parámetro de que en Puebla y México 
existe la democracia.

Cabe hacer mención que los aspi-
rantes que serán votados el 3 de sep-
tiembre día son, Xóchiltl Gálvez, Bea-
triz Paredes y Santiago Creel.

Por su parte, Juan Pablo Mirón pre-
cisó que la participación que han de-
mostrado los poblanos es buena, de 
ahí que están a la espera de conocer 
en qué lugares serán colocados los 
módulos de votación en los 16 distri-
tos electorales federales para darlos 
a conocer en próximas horas y los 
ciudadanos inscritos en la plataforma 
puedan ejercer su derecho al sufragio 
dentro del proceso interno del Frente 
Amplio Por México. “Este es un esfuer-
zo unido, integral, se está trabajando 
por una misma meta, más justo para 
todos. Los ciudadanos es necesaria su 
participación”, cerraron.

Reiteraron que los ciudadanos parti-
cipantes podrán dar su voto de simpa-
tía de 9 de la mañana a las 17:00 ho-
ras, donde tendrán que acudir con su 
credencial vigente para votar, encon-
trar su nombre en las listas de registro. 
“Hay 16 puntos o centros de votación 
en Puebla, en cada mesa habrá mil pa-
peletas para votar con tres cuadros con 
los nombres”, reiteró Juan Pablo Mirón, 
ex consejero de IEE.  AURELIA NAVARRO

El diputado Ignacio Mier Velazco, coor-
dinador del grupo parlamentario de Mo-
rena, sostuvo que lo primordial para el 
Movimiento de Regeneración Nacional es 
asegurar el triunfo en la Presidencia de la 
República y lograr la mayoría en el Con-
greso general.

-
turas de los estados en las elecciones de 

-
ción estratégica y política, en la que todos 
deben privilegiar, especialmente quienes 
tienen una responsabilidad de conducción 
de coordinación de compañeras y compa-
ñeros, lograr sacar al más competitivo o 
competitiva de las coordinadoras.

“No olviden que trabajamos por idea-
les, tenemos que consolidar la Cuarta 
Transformación”, enfatizó.

Los estados que elegirán nuevo gober-
nador o gobernadora el próximo año son 
la Ciudad de México, Chiapas, Guanajua-
to, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Ve-
racruz y Yucatán; y comentó que no será 
una decisión sencilla determinar en qué 
entidades habrá candidatas y cuáles, can-
didatos.

El líder de la bancada de Morena insis-
tió en que lo primero es poner como obje-
tivo ganar la Presidencia y tener mayoría 
tanto en la Cámara de Diputados como 
en el Senado de la República: “Eso es lo 

primero que tenemos claro todos, más 
allá de aspiraciones personales. Segundo, 
vienen los estados de la República; ganar 
la mayoría de las gubernaturas”.

“Si logramos eso, entonces entenderán 
que es más fácil ganar las nueve guber-
naturas en el momento en que la ley lo 
señale”, declaró.

Mier Velazco aseguró que los integran-
tes de Morena y de la Coalición Juntos 
Hacemos Historia deben tener claro el 
proyecto transformador con miras a los 
próximos seis años y es lo que debe tam-
bién estar en el centro del interés de la 
dirigencia nacional y de la presidencia del 
Consejo Nacional.  REDACCIÓN

Puebla, Pue- El diputado federal, Alejan-
dro Carvajal Hidalgo reprobó que el 80 
por ciento de los altos funcionarios que 
están dentro del Gobierno del Estado 
emanado del partido Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena), son del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI).    

Recrimino que la actual administración 
de izquierda no ha ni siquiera llamado a 
fundadores o profesionistas dentro del 
partido guinda para ocupar alguno de es-
tos cargos.

Por el contrario, Alejandro Carvajal acu-
só que existe una exclusión “aberrante” 
que ya molesta a los fundadores, militan-
tes y simpatizantes de origen de Morena la 
falsa promesa de renovar la clase política 
con ideología de la 4T, cuando no es así.

“Se hablaba de que Morena iba a re-
novar la política, ósea crear otra clase 
política, invitar a otros empresarios, aca-
démicos, militantes que se formaran para 
que tuvieran cargos públicos, pero no se 
ve una renovación política”. 

Alejandro Carvajal precisó que dentro 
de Morena se está viviendo un reciclaje, 
y contubernio de personajes del viejo ré-
gimen que está contaminando al partido 
guinda.

“Hago un llamado más fuerte a toda la 
militancia para que se levanten y empie-

cen a unirse a los candidatos que sean del 
movimiento o de la sociedad. Si no hace-
mos esto, en el próximo periodo electoral, 
ya no vamos a ver un 60 u 80 por cien-
to de priistas en Morena, sino un 90 por 
ciento de priistas reciclados en el partido”. 

 AURELIA NAVARRO
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Puebla roza los mil 
casos de Dengue; 
en Covid-19 hay 248 
poblanos infectados
Puebla, Pue- En el 28 por ciento 
del estado de Puebla hay personas 
enfermas de dengue, actualmente 
suman 969 casos acumulados, al 
incluirse 15 contagios más, infor-
mó Araceli Soria Córdoba, titular 
de la Secretaría de Salud.

La funcionaria municipal ex-
plicó que en 61 municipios man-
tienen casos de dengue, sin em-
bargo, no hubo ningún deceso a 
causa de este virus y se mantiene 
en cuatro las defunciones acu-
muladas.

En tema Covid-19, Soria Cór-
doba comentó que existen 248 
casos activos, entre ambulatorios 
distribuidos en todo el Estado.

Además, dio a conocer que, 
en las últimas 24 horas, hubo 10 
nuevos positivos y ninguna de-
función a causa del SARS-CoV-2. 
Además, no hay pacientes hospi-
talizados.  SILVINO CUATE

Denuncien presiones para apoyar a Sheinbaum, 
retó Julio Huerta; Claudia Rivera pidió investigar

Armenta espera que panistas no agarren de la caja chica, 
para las multas por pinta de bardas y Parquímetros

Puebla, Pue. El aspirante a la guberna-
tura de Puebla, Julio Huerta Gómez retó 
a quien tenga pruebas que presente una 
denuncia ante órganos electorales y au-
toridades legales contra quien este ame-
nazando o presionando a ciudadanos de 
retirar los programas sociales si se niegan 
a apoyar a la aspirante presidencial Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

A tiempo, Julio Huerta reiteró que él 

en el proceso interno del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Morena) 
a la gubernatura y una vez que concluya 
su función como coordinador político de 
Sheinbaum se dedicará de lleno a su as-
piración en espera de que se publique la 
convocatoria para el proceso local.

En tanto, rechazó las acusaciones 
que hizo la senadora Malú Micher sobre 
las presiones hacia los ciudadanos para 
que estos favorezcan a Sheinbaum Par-
do como se muestra con el acarreo de 
simpatizantes a eventos abiertos donde 
acude la morenista, y donde incluso se 
ha acusado que existen en Puebla dados 
cargados en favor de Sheinbaum Pardo.

Julio Huerta atribuyó que este tipo de 
señalamientos en contra de la morenis-
ta tienen origen en aquellos que están 
preocupados porque Sheinbaum va a ga-
nar el proceso interno de Morena para 
obtener la candidatura presidencial para 
el 2024 y ser quien de la continuidad al 
proyecto del presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“No se amenaza a la gente en ningún 
sentido. Si existen esos testimonios que 
acudan a las instancias legales y partidis-
tas para que se sancione a quien se tenga 
que sancionar. Hay que entender que hay 
personas muy nerviosas que no pudieron 
organizar eventos para sus corcholatas 
con más de 500 personas, como fue el 
caso de Zacatlán”.

Además, sostuvo que Claudia Shein-
baum Pardo está por encima del resto de 
sus contrincantes hasta por 16 puntos, lo 
que la hará ganadora de la encuesta.

Incluso señaló que en ese tipo de 
eventos donde otros de los aspirantes 
presidenciales no lograron tener respues-
ta de la ciudadanía se estuvo pagando 
con billetes de 200 pesos a quienes fue-

ran apoyar a los otros aspirantes, cuando 
en realidad, destacó “el verdadero trabajo 
está en tierra”.

Julio Huerta señaló que en el estado de 
Puebla la encuesta interna de Morena a 
la presidencial aplicará en municipios del 
estado para abonar al triunfo interno que 
se prevé tenga Claudia Sheinbaum Pardo. 
Resaltó que ella es la única mujer que se 
metió con trayectoria en busca de obtener 
el cargo de coordinadora nacional de la 4T.

una vez concluida su tarea como coor-
dinador político de Sheinbaum Pardo se 
meterá de lleno al proceso local en busca 
de la gubernatura de Puebla para el 2024.

MANO DURA A QUIEN 
CONDICIONE PROGRAMAS
Sin embargo, ante este tema la morenista 
Claudia Rivera Vivanco pidió se castigue 
con “mano dura” a quien condicione los 
programas sociales en busca de favorecer 
a la aspirante presidencial, Claudia Shein-
baum Pardo, como se le ha señalado a 
su coordinador político en Puebla, Julio 
Huerta Gómez.   

Para esto, Rivera Vivanco pidió que se 
abra una investigación y en caso de que 
se comprueben estos actos se sancione a 
los responsables, ya que dentro del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), no debe haber impunidad de 
ninguna clase. 

“No se puede estar actuando a medias 
tintas, ciudadanos que estén pasando por 

una situación así, hay que denunciarlo, eso 
no es Morena, eso no se puede permitir”.

Señaló que el ex secretario de Gober-
nación tiene que saber que dentro de Mo-
rena existen los principios y estos se de-
ben de cumplir al pie de la letra, no debe 
haber condicionamiento de nada y menos 
si se trata de programas sociales. 

Además, dijo, que el propio Julio 
Huerta debe trasladar esos compromi-
sos e ideales del partido a su equipo de 
trabajo para que se abstengan de hacer 
este tipo de presiones, y si es que lo es-
tán haciendo para favorecer a Claudia 
Sheinbaum Pardo.    

EN MORENA SOMOS TRES ASPIRANTES
Claudia Rivera Vivanco señaló que la can-
didatura a la gubernatura por Morena se 
resume al diputado federal Ignacio Mier 
Velazco, el senador Alejandro Armenta 
Mier y ella en caso de que este espacio 
sea reservado para una mujer.

Señaló que tanto Ignacio Mier como 
Alejandro Armenta le han manifestado 
por separado que se “trabajará en uni-
dad” porque así lo demandan los princi-
pios de Morena.

La morenista también apeló porque 
los diferentes partidos políticos, tanto de 
la oposición como de la coalición Juntos 
Haremos Historia deben tomar en cuenta 
que, para esta Jornada Electoral del 2024, 
la participación de las mujeres se tiene 
que ver con el nombre en las boletas. 

 AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. El senador Alejandro Ar-
menta Mier dijo estar de acuerdo en la 
aprobación del Cabildo para la aplicación 
de multas económicas a quienes hagan 
promoción anticipada política en bardas, 
y espera que dicho recurso no sea utiliza-
do como la caja chica para la “campaña 
azul” en el proceso electoral del 2024.

Si bien consideró que los montos que 
van de los 20 mil 748 a 414 mil 960 pe-
sos pudieran considerarse estratosféricos, 
el morenista señaló que será importante 
que se cumpla con la ley, y esperará a 
saber que estas multas, como las que se 

están recaudando por el uso de Parquí-
-

tico-electorales.
“Esperamos no ver esas multas en el 

cochinito azul, porque el presupuesto de 
este año es el cochinito para campañas, 
se los demostraré cuando ya estemos en 
esa fase, dónde nos vamos a enfrentar al 
verdadero enemigo, que son los azules”.

Armenta Mier recordó a los morenistas 
que el enemigo está en el partido azul, 
razón por la que llamó a la militancia de 
Morena a trabajar para lograr la unidad al 
interior del partido, primero para lograr el 

triunfo electoral nacional y después para 
lo que será el proceso electoral local con 
la gubernatura.

Del desarrollo que se pueda dar en el 
proceso local, Armenta Mier reconoció 
que es sabido que siempre existe un ries-
go, sobre todo porque este tipo de ejer-
cicios son la “lucha por la representación 
política” dónde se llega a maximizar cual-
quier actuar, aún cuando no debe ser así.

“Siempre hay un riesgo, los procesos 
electorales son la lucha por la representa-
ción política, el presidente de México fue 
uno de los que quisieron dejar fuera de 
la contienda, cuando el presidente es el 
principal promotor de la unidad”, citó.

El morenista advirtió que mientras 
López Obrador busca promover la unidad, 
los adversarios lo que quieren es provocar 
que “haya sangre”.

Respecto a lo que tiene próximo a rea-
lizar, Armenta Mier adelantó que será la 
próxima semana, el 1 de septiembre, pre-
sente su equipo que lo acompañará en 
la nueva etapa de cara a la convocatoria 
que emitirá Morena para la elección del 
coordinador estatal de Puebla.

“Una vez que termine mi responsabili-
dad como presidente del Senado que será 
el 1 de septiembre cuando esté haciendo 
esto, y haré la presentación de mi equipo 
que me acompañara en esta tarea”, con-
cluyó.  AURELIA NAVARRO
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Habitantes de Ocoyucan 
denuncian a defraudador; 
los despoja de sus tierras

Puebla, Pue. Habitantes de Santa Clara 
Ocoyucan desmintieron acusaciones de 
expropiación de terrenos y de tala de ár-
boles en la zona, señalaron que todo tie-
ne que ver con una persona de nombre 
Emiliano Zambrano, quien engaña a la 

gente despojándolos de sus tierras para 
posteriormente venderlas a un mejor pre-
cio, por lo que, hicieron un llamado al Go-
bierno Estatal para que tome cartas en el 
asunto y evitar que explote un problema 
social.

Descartaron que este tema tenga que 
ver con las hectáreas del cerro Izamal a 
la inmobiliaria Grupo Proyecta, que tiene 
planes para ampliar el complejo inmobi-
liario de Lomas de Angelópolis. 

                                     ALMA MÉNDEZ

JINETES DE PUEBLA Y VERACRUZ MUESTRAN SU FE 
A PADRE JESÚS DE LAS TRES CAÍDAS EN SERDÁN
Ciudad Serdán, Pue. Una de las tradi-
ciones más grandes que se lleva a cabo 
en el municipio de Ciudad Serdán es la 
visita de los jinetes de diferentes mu-
nicipios del estado de Puebla y Vera-
cruz la fe es tan grande que no importa 
cuántos kilómetros recorran para visi-
tar a Padre Jesús ni las inclemencias 
del tiempo algunos salen con dos días 
de anticipación para llegar a Ciudad 
Serdán, el trayecto es pesado, cansado 
pero para ellos vale la pena esa fe que 
mueve sus corazones.

Se dieron cita algunos caballeran-
gos de Huiloapa, Atzizintla, Aljojuca 
San Juan Atenco, Mariano Escobedo, 
La Perla, Santa Rosa, Capulín solo por 
mencionar algunos los que hicieron su 
viaje desde más lejos como los jinetes 
de la perla ellos lamentablemente las 
inclemencias les afectaron algunos lle-
garon mojados el día sábado, pero eso 
no impidió que el día domingo se die-
ran cita en el punto de reunión que fue 
el campo deportivo.

En donde los ciudadanos hospitala-
rios de Serdán, ya los esperaban con 
pan, café caliente, tortas y botellas de 
agua pastura y agua para los caballos 
y perros que traen consigo así también 

es importante comentar que en todo 
momento les estuvieron dando la aten-
ción a los animales por parte de vete-
rinarios que se unieron para esta noble 
causa sin cobrar un solo peso, lamen-
tablemente a un jinete se le murió su 
caballo.

Visitan 3 mil 500 jinetes a Padre Je-
sús de las 3 Caídas en Serdán

Ante esta situación se solidarizaron 
los ciudadanos así también como jine-
tes con una cooperación para apoyar 
al jinete que se le murió su caballo y 
poderlo recuperar no en su totalidad 
al 100% pero lo menos una parte de 
lo que costaba este animalito, poste-
riormente se hizo el recorrido por dife-
rentes calles hasta llegar al atrio de la 
iglesia a un costado para que se llevara 
a cabo la tradicional misa los jinetes.

Minutos más tarde cada jinete iba 
pasando en donde le dieron la bendi-
ción y es así como se lleva con gran 
éxito un año más de esta hermosa tra-
dición que cada día crece y crece y se 
nota el trabajo de los integrantes de 
la hermandad con ese trabajo que con 
medio año de anticipación se preparan 
para lograr este objetivo.

      LUZ MARÍA ZAYAS

Entregó ayuntamiento 
de Atlixco más de mil 
paquetes de útiles 
escolares
Atlixco, Pue. Poco más de mil paquetes 
escolares fueron los que se entregaron 
por parte del Ayuntamiento de Atlixco a 
menores de diferentes edades, esto a 
una semana de que los niños regresen 
a clases, los paquetes escolares cuen-
tan con libretas, juego de geometría, 
lápices entre otros.  PAOLA AROCHE

Comerciantes de 
Antorcha y personal de 
la Segob de Texmelucan 
se enfrentan
San Martín Texmelucan, Pue- Este lunes 
se registró un enfrentamiento entre co-
merciantes del área de Antorcha Campe-
sina y personal de la Secretaría de Go-
bernación de Texmelucan, debido a que 
se negó el ingreso a las áreas de venta.

Es importante mencionar que, la pre-
sidenta municipal de Texmelucan, Norma 
Layón, adelantaba la semana pasada 
que no permitiría que algunas organiza-
ciones de comerciantes buscarán generar 
inestabilidad al interior del tianguis y los 
exhortó a respetar los horarios de venta, 
pues de lo contrario habría sanciones.

Cabe hacer mención que dichas san-
ciones superan los cinco mil pesos. En 

-
go que los tianguistas intentarán ingre-
sar a las áreas de venta, fuera de los 
horarios establecidos por la comuna. 

Sin embargo, los comerciantes de 
Antorcha Campesina, habrían exigido 
ingresar a sus áreas de venta y esto 
generó que estallará el enfrentamiento.

De estos hechos, una grúa y otras 
unidades del área de Gobernación, re-
sultaron con daños.

Ante ello, la Secretaría de Goberna-
ción a cargo de David Alvarado Limón, 
adelantó que se interpondrán denun-
cias por los daños ocasionados.

 CAROLINA GALINDO
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Un muerto y un herido deja riña 
en miscelánea de San Juan Tuxco

San Martín Texmelucan, Pue- El pasado 
sábado, alrededor de la cinco de la tar-
de, se registró una riña entre personas 
alcoholizadas, la cual dejó un muerto y 
un lesionado en una tienda de San Juan 
Tuxco, San Martín Texmelucan.

Por lo que, el lugar fue clausurado por 
las autoridades, ya que no contaban con 
los permisos correspondientes para ven-
de bebidas embriagantes.

De acuerdo con las primeras indaga-
torias, cerca de las cinco y media, se re-
gistró la agresión en “Miscelánea de los 
Santos”, ubicada en la avenida José María 
Morelos, donde dos hombres resultaron 
heridos de bala, por lo que, fueron trasla-
dados al Hospital Integral de Texmelucan, 
donde uno de ellos falleció.

Aunado a lo anterior, los hombres he-

“N” de 45 años, quien recibió in impacto 
en el muslo izquierdo, mientras que, Nery 
“N” de 34 años de edad, lo recibió en la 
cabeza y murió minutos después de in-
gresar al nosocomio, ambos eran origina-
rios de San Juan Tuxco.

Por último, al lugar arribaron elemen-

de Puebla, donde aseguraron el lugar y se 
dio parte a la policía.  REDACCIÓN

Atrapan a Yimi con 
las manos en la masa, 
robó una bomba de 
agua en una casa en 
Texmelucan
San Martín Texmelucan, Pue. Este 

emergencia en la junta auxiliar de San 
Baltazar Temaxcalac, reportaron que 
un sujeto desconocido se encontraba 
dentro de un domicilio, por lo que po-
licías de Texmelucan, que se encontra-
ban en esa área se trasladaron al lugar 
de los hechos. 

Al llegar observaron al masculino y en 
ese momento se acercó una persona para 
decirles que, minutos antes, el sujeto ase-
gurado había roto ventanas y así ingre-
só a su casa, y se llevaba una bomba de 
agua y otros objetos, al ser sorprendido 
trató de agredirlo con una hoz. 

El sujeto fue asegurado por los ele-
mentos de Seguridad Pública y al pre-

Yimi Noé “N”.  
Por lo que, ante el señalamiento di-

recto por parte del afectado, el presunto 
delincuente quedó detenido por el deli-
to de robo a casa habitación y daño en 
propiedad ajena, por lo que fue trasla-
dado a las instalaciones de la Secretaría 
de Seguridad Pública y Tránsito Muni-
cipal, para ser puesto a disposición del 
Agente del Ministerio Público.   
            REDACCIÓN

Después de 21 años atrapan a 
“El Chaparro” en Veracruz por 
secuestro de taxista

-

cumplió orden de aprehensión 
contra Rogelio N. alias “El Cha-
parro”, de 59 años de edad, 
por el delito de secuestro. 

El 6 de julio de 2002 el afec-
tado salió de su domicilio en la 
ciudad de Puebla para trabajar 
como taxista, durante su jorna-
da, un hombre le pidió un viaje, 
sin embargo, al llegar al sitio indi-
cado, fue despojado de sus per-
tenencias, amagado con un arma 
de fuego y privado de la libertad.

-
cibieron llamadas de un hom-
bre que exigió 6 millones de 
pesos como pago de rescate; 
luego de 8 días de cautiverio, 
el ciudadano fue rescatado en 
San Pablo del Monte, Tlaxcala.

Al establecer la presunta 

responsabilidad de Rogelio N. 
en la comisión del delito, la 
entonces Procuraduría de Jus-
ticia solicitó y obtuvo orden de 
aprehensión en su contra.

Después de diversas diligen-
cias, agentes investigadores ob-
tuvieron información de que Ro-
gelio alias “El Chaparro” radicaba 
en Coatzacoalcos, Veracruz, por 
lo que con los datos obtenidos 

-
calía del Estado de Veracruz.

El 16 de agosto de 2023 en 
coordinación con la Unidad Es-
pecializada en Combate al Se-

de Puebla dio cumplimiento al 
mandato judicial, por lo que 
Rogelio N. fue trasladado a 
la entidad poblana para ser 
puesto a disposición de la au-
toridad requirente.  

       REDACCIÓN
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PARA QUIEN TIENE UNA IDEA 
de los espacios donde se ma-

nufacturan los bienes que todos los 
días tenemos a la mano, la represen-
tación de un parque industrial pue-
de resultar bastante intuitiva. Sin 
embargo, identificar a simple vista 
este territorio fabril no es tarea sen-
cilla: la mirada debe ir más a fondo, 
se deben considerar aspectos que 
no son perceptibles sin un proceso 
de evaluación que incluya una revi-
sión documental y una inspección 
de campo.

Con el objetivo de aprovechar los 
beneficios del programa de importa-
ción temporal del gobierno federal 
de México, a mediados de la década 
de 1970 las empresas estadouniden-
ses comenzaron a establecerse en la 
franja fronteriza del norte de nuestro 
país. Ello condujo al desarrollo desor-
denado de polígonos industriales sin 
criterios uniformes de infraestruc-
tura, urbanización y servicios, auto-
denominados “parques industriales”. 
Dichos espacios resultaban tan diver-
sos y complejos que generaban incer-
tidumbre y confusión.

En sus procesos de selección de 
ubicación para establecer sus opera-
ciones, las empresas corrían el riesgo 
de realizar valoraciones incorrectas, 
lo que podía resultar en costosas de-
cisiones. Desde entonces, el propio 
sector inmobiliario industrial ha re-
flexionado sobre lo que puede o no 
ser considerado un parque industrial 
y ha realizado esfuerzos consensua-
dos, asociados, para autorregularse 
de manera objetiva y, a su vez, realista.

Así, con el propósito de satisfacer 
la necesidad de contar con un marco 
legal que estableciera procedimien-
tos con criterios claros y uniformes, 
en la década de 1990 los propios de-
sarrolladores industriales trabajaron 
en la elaboración y publicación de la 
primera versión de la Norma Mexica-
na para Parques Industriales.

En su esencia, esta Norma esta-
blece estándares para determinar si 
un desarrollo industrial puede ser 

ello tras la evaluación de su cumpli-
miento con el marco legal aplicable, 
sus servicios, condiciones de calidad, 
infraestructura y urbanización.

Por ejemplo, un desarrollo puede 
incluir servicios como agua, energía 
eléctrica, descarga de aguas residua-
les y telecomunicaciones. Sin em-
bargo, si no cumple con los valores 
mínimos establecidos en la Norma 
Mexicana de Parques Industriales (ac-
tualmente, la NMX-R-046-SCFI-2015) 
no puede ser considerado un parque 
industrial. De igual modo sucede con 
otros aspectos como calidad, infraes-
tructura y planificación urbana.

Originado desde el conocimiento 
y experiencia de quienes desarrollan 
parques industriales, la ventaja de 
tener un instrumento regulatorio 
como este es que no solo señala las 
especificaciones necesarias para 
que un polígono sea considerado un 
parque industrial, sino que también 
ofrece una guía de recomendaciones 
para que los parques industriales si-
gan optimizándose, en línea con las 
mejores prácticas y avances naciona-

les e internacionales.
La Norma Mexicana de 

Parques Industriales se ha 
actualizado en diversas 
ocasiones y se ha adapta-
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do a las nuevas tendencias, de modo 
que los parques industriales estén a 
la vanguardia y puedan satisfacer los 
requerimientos de las empresas que 
serán sus inquilinas. Actualmente, se 
considera que estos territorios alber-
gan empresas manufactureras y de 
logística, con requisitos y caracterís-
ticas propias y diferenciadas.

Durante 2023 se publicará una 
nueva actualización de la Norma que 
incorporará nuevas definiciones, valo-
res y aspectos relevantes del sector. Asi-
mismo, contará con los criterios ASG 
(ambientales, sociales y de gobierno 
corporativo) para coadyuvar a mejo-
rar las condiciones de vida de los tra-
bajadores y las comunidades alrede-
dor de los parques industriales, y con 
estándares en materia de seguridad, 
para identificar y prevenir los riesgos 
potenciales que pueden crear afecta-
ciones tanto dentro como fuera de las 
instalaciones, garantizando así la con-
tinuidad de las operaciones. Con ello 
se fomenta la competitividad de los 
parques industriales y, eventualmente, 
de la infraestructura de producción y 
logística de México. 

estos territorios 
 

asentamiento de la planta indus-
trial en condiciones adecuadas de 
ubicación (cercana a las principales 
rutas de comercio, de los sistemas lo-
gísticos, de las zonas habitacionales, 
de las instituciones educativas y de 
clientes y proveedores, entre otros), 
con infraestructura, equipamiento y 
servicios básicos; y una administra-
ción permanente que permita una 
operación continua.

Lote industrial
Fracción o número de fracciones de 
terreno colindantes ocupados por 
una misma empresa para la insta-
lación de una industria.

ESTABLECE QUE LA FUNCIÓN DE 
los parques industriales en la in-
dustrialización del país es fun-
damental, ya que contribuyen al 
desarrollo de la infraestructura, 
incrementan la competitividad de 
las plantas industriales, fomentan 
la modernización, crean fuentes 
de empleo, propician la desconcen-
tración industrial, contribuyen a la 
preservación ecológica y al consu-
mo racional de energía eléctrica y 
agua, y fomentan la capacidad de 
investigación y desarrollo tecnoló-
gico. Constituyen una solución inte-
gral al problema de ordenamiento 

industrial, incrementan la recau-
dación fiscal y, en general, elevan el 
nivel de vida de la comunidad en la 
que se establecen.
Además la NMX-R-046-SCFI-2015 

Instalación física o edificación di-
señada y construida para realizar 
actividades industriales de pro-
ducción, transformación, manu-
factura, ensamble, procesos indus-
triales, almacenaje y distribución.

Superficie geográfica delimitada 
y diseñada especialmente para el 

DEFINICIONES EN LA NORMA MEXICANA DE PARQUES INDUSTRIALES

E S P E C I A L
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¿Cuánto dinero recibirán los 
partidos políticos en 2024? 
Morena percibirá más de 3 mil 
millones de pesos del monto 

total que el Instituto Nacional Electoral (INE) 
repartirá entre los siete partidos nacionales. 

La Comisión de Prerrogativas y Partidos 
-

ciamiento público de los partidos y de gastos 
de campaña de candidaturas independientes 
para el ejercicio de 2024, cuando se llevarán a 
cabo las elecciones presidenciales. 

En total, los partidos recibirán 10 mil 444 

público federal por rubros como:
ACTIVIDADES ORDINARIAS PERMANENTES
GASTOS DE CAMPAÑA
ACTIVIDADES ESPECÍFICAS
FRANQUICIAS POSTALES
FRANQUICIAS TELEGRÁFICAS

Los partidos políticos nacionales recibirán 
10 mil 378 millones 59 mil 439 pesos y las 
candidaturas independientes para 2024 perci-
birán por sus gastos de campaña 66 millones 
097 mil 872 pesos. 

MORENA RECIBIRÁ MÁS DE 3 MIL 
MILLONES DE PESOS PARA 2024 

Aunque es el INE quien solicita los recursos 
y calcula el reparto, es en el artículo 41 de 
la Constitución mexicana donde se establecen 

partidos políticos. 
Es así que en el proyecto, el Instituto ex-

plica por qué los partidos reciben diferentes 
cantidades y debido a que Morena en las elec-
ciones de 2021 recibió más votos, también 
percibirá mayor cantidad de recursos. 

La cifra que Morena recibirá para 2024 es 
de: 3 mil 159 millones 15 mil 47 pesos con 75 
centavos. 

Y dentro de los recursos que recibirá por 
“actividades ordinarias permanentes”, deberá 
destinar el 3% del monto para el liderazgo po-
lítico de las mujeres que es obligatorio para 
los partidos y que en este caso asciende a 61 
millones 384 mil 84 pesos. 

corresponde a cada partido político nacional 
para 2024, a parte de Morena, de acuerdo con 
el proyecto aprobado por la comisión del INE, 
el dinero que recibirán queda de la siguiente 
manera: 

PAN: 1 MIL 904 MILLONES 742 MIL 788 PESOS
PRI: 1 MIL 866 MILLONES 918 MIL 380 PESOS
MOVIMIENTO CIUDADANO: 1 MIL 17 MILLONES 
335 MIL 637 PESOS
PARTIDO VERDE: 893 MILLONES 127 MIL 335 
PESOS
PRD: 751 MILLONES 402 MIL 866 PESOS
PARTIDO DEL TRABAJO: 719 MILLONES 419 MIL 
508 PESOS
Del monto que cada partido recibirá para 

el sostenimiento de las actividades ordinarias 
permanentes, deben destinar anualmente, 
como mínimo, para la capacitación, promo-
ción y el desarrollo del liderazgo político de las 
mujeres, el 3% de dicha cantidad. 

Lo que recibirán los partidos políticos es el 
monto más grande de la historia

El monto de más de 10 mil millones de pe-
sos que recibirán los partidos políticos es el 

-
miento público en la historia electoral del país. 

Lo anterior, principalmente, por el creci-
miento del padrón electoral y al aumento de 
la Unidad de Medida y Actualización (UMA), 
que son los factores con los que se calculan 
las prerrogativas de los partidos.

se otorga anualmente a los partidos con base 
en la fórmula del artículo 41 de la Constitu-
ción, que señala que se debe multiplicar el 
número de personas registradas en el padrón 
por el 65% del valor diario de la UMA.

Además, por las elecciones federales en las 
que se renueve la Presidencia de la República, 
se destinará una bolsa adicional equivalente al 
50% de las prerrogativas de gasto ordinario, 

Con estas cifras, la de 2024 será la elección 
federal más costosa de la historia.

Aunque el proyecto ya fue aprobado por la 
Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos 
del INE, será el 25 de agosto que el Consejo 
General lo discutirá y al aprobarse, se integra-
rá al presupuesto de 2024.
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EL INE REPARTIRÁ MÁS DE 10 MIL MILLONES DE PESOS ENTRE LOS PARTIDOS POLÍ-
TICOS PARA 2024; CASI EL 30% DEL FINANCIAMIENTO SERÁ PARA MORENA. ADE-
MÁS, EL INSTITUTO ENTREGARÁ UN MONTO ESPECÍFICO PARA EL LIDERAZGO DE 

MUJERES QUE ES OBLIGATORIO GASTAR.
P OR : R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO
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